
創會會⻑的話 
⺟校百年校慶，擴⼤慶祝，校友會會⻑楊建芳院⻑，囑為源遠季刊寫祝賀辭。自思我校創校

於清朝末年，直⾄⺠國七⼗九年，才成立校友會，⽽我⼜是創會會⻑，於是就以校友會為題，作
為對⺟校百年校慶的獻禮。 

 
其實在以國防醫學院校友會之名正式成立校友會之前，各期班(如醫科 47 期)，各學系(如牙

科學系藥學系校友會)以及區域性(如宜蘭國防醫學院校友會)校友會等組織，已經⼤有所在。 
 
尤以湯啟光學⻑創辦的北美地區國防醫學院校友會，歷史最為悠久。他們主要以旅居美加地

區的醫、藥、牙、護校友為對象，每年正式舉行年會，其學術演講並獲得美衛生當局的認可，⽽
給學科繼續教育學(積)分，其後並獲得美國內政部核准，正式成為非營業性社團，可以接受核減
所得稅的捐款。該校友會每年均選擇國內傑出校友⼀名，頒發獎牌，我在台北榮總醫院院⻑任
內，曾接受頒獎，深感榮幸。 

 
⺠國七⼗九年，中央各軍事院校成立校友會，是謂總會。各軍事院校成立校友會隸屬總會，

稱校友會⽽不稱分會。其章程中最⼤缺陷，就是限制各校退役以後之校友方可參加成為會員。關
於這⼀項不合理的規定，各校均有反對意⾒，雖屢次各校友會反應，⾄今未得修正是軍事院校校
友會的⼀⼤缺點。 

 
校友會成立之後，在連絡各地校友情感，輔助校友就業，與協助校友社團活動(如競選醫師公

會聯合會)各方面，都有正面的效應。記得校友會成立的第二年，即遇上台北醫師公會理事⻑改
選，我以會⻑的⾝份，全⼒協助王故校友榮樞競選，他的當選及次⼀屆的連任，都是王故校友的
傑出才幹及極⼒衝刺，在事後檢討，校友會的協助，也是成功的原因之⼀。 

 
國防醫學院首屆校友會的第二項成就，是成立國防醫學院校友學術基金會，使校友會有了正

當的財源，⽽校友捐款者均可得到減免個人所得稅的優惠。記得初次成立需要三百萬基金，⼀時
籌募不及，還向國防醫學院⽀援⺟校隸屬基金會借調了巨款，直到以後歷屆校友會的舉行，也是
在首屆印尼米蘭世界校友會⼤會的舉行。高水準的學術研討會，餘興節目，是世⼤校友會的高
潮。 

 
校友會成立之初，由當時任⺟校院⻑潘故校友樹人推薦我競選會⻑，自忖高中畢業時正值中

國共產黨策動顛覆政府的內戰，⽗親的農莊完全破滅，全賴⺟校公費的培植，才能完成學業，所
以對⺟校常存感激與回饋之⼼。辦校友會正是⼀項奉獻⼼⼒，回饋⺟校及服務校友的機會。在眾
多校友的⽀持下，完成了校友會的初創及制度的建立。原先在蔡作雍院⻑任內，以募款方式建立
⼀棟二層樓之校友會館，樓上並有四間套房，可供遠道返校校友住宿。可惜因眷村改建拆除，雖
經多方爭取，仍無法獲得補償。校友會自始乃設在⺟校院內，⺟校提供房舍及人⼒的⽀援，但歷
任院⻑均不插⼿校友會的決策。 

各地校友返校參加校友會的例會，親賭⺟校的校況，增加不少親切的感受。自我卸任第二屆
會⻑後，三、四、五屆會⻑均由台北榮總院⻑相繼出任（彭芳谷校友、程東照校友、張茂松校
友），幾乎成了慣例，直⾄本屆會⻑選出高雄榮⺠總醫院楊建芳校友，⽽北區會會⻑更選充出熱⼼
校友會的務護理系夏菊玲校友，這種以校友會務為重選賢與能的方式，將是校友會發揚光⼤的最
⼤動⼒。 

 
⺟校百年來培植無數的醫事人才，為國軍的醫療保健任務，貢獻良多。也為我國醫學的發展

功不可沒。似這樣⼀個百年悠久光榮歷史的軍事醫學學府，在世界各國也算得出類拔萃。每⼀位
校友都有幸分享這份榮耀。校友會的成立雖只有短暫的⼗年，希望今後在校友會的推動下，凝聚
所有校友的向⼼⼒，為⺟校繼續的發揚光⼤奉獻⼼⼒。 


